



DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOSE LOMBARDEO

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña.

LA CORUÑA

Lunes 21 de Julio de 1902 — San Aurelio

## LA NOTA DEL DIA

Por toda España corre á estas horas como un viento levante la valentísima y elocuente peroración del obispo de Tuy ante los congresistas reunidos en Santiago, y en todas partes la notable y gallarda actitud de ese ilustre padre de la Iglesia levanta ecos de simpatía y suscita movimientos de cordial acogida para su sinceridad, su decisión y su elevación de pensamiento.

Precisamente porque la opinión liberal española, poco acostumbrada al supremo placer del equilibrio, habituada por el contrario á oscilar violentamente dislocada entre los extremos rojos y los extremos negros, temía de antemano una excesiva preponderancia de elementos políticos reaccionarios en esa Asamblea, fué acogido con doble entusiasmo el notable discurso del respetable Prelado.

Y al entusiasmo que su clara y concreta sinceridad promueve, se añade después de un momento de reflexión sobre lo que de él conocemos gracias á los extractos de la prensa, un acentuado movimiento de conformidad y una viva satisfacción, la del que halla algo superior y elevado.

Un obispo que se levanta á exponer sin enfimismos su opinión francamente hostil á toda ingerencia de la política en la religión, combatiendo con igual dureza que á los enemigos declarados de la Iglesia á los que fingiéndose sus más fervientes adictos explotan el nombre de Cristo para ocultar bajo su magna sombra todas las impurezas y mezquindades de su flaca condición humana, pretendiendo monopolizar al Dios de todos, á los hipócritas y fariseos, en suma, que ahora como en todo tiempo fundan en la exhibición de una religión que no son capaces de sentir unos impulsos mundanales que no alcanzan á reprimir, es indudablemente una figura grande y sobresaliente, sobre todo en un país donde el sano buen sentido es objeto tan raro y curioso.

Repárense las listas de adherentes á ese Congreso; véase que al lado de muchos estólicios sinceros y rectos, movidos únicamente por su piedad religiosa, digna del mayor respeto, nutren la asamblea multitud de profesionales, cuicos ó fanáticos, que buscan en ella lo que en todas partes; piácese en la cantidad de integristas y tradicionalistas que formarían el público que llenaba la amplia nave de San Francisco, y se comprenderá la inmensa emoción, el tremendo estorpe de los que creyendo que todo iba á ser allí, como vulgarmente se dice «pan comido», se encontraron con parte tan primordial en la valiente castellanía.

Por eso el ilustre obispo, semejante á esos prelados flamencos atentos al verdadero espíritu de Cristo, pudo decir al terminar que le juzgase quien pudiera si había incurrido en errores.

Porque hay que convenir en que su simple criterio de equidad y tolerancia suena á dulce melodía de paz y esperanza en los oídos de los que creemos que nada perjudica tanto á la causa de la religión como la ingerencia en ella de una política de aborreción é intriga, y epinamos que es eso más eficaz que dedicar el tiempo á hacer el reclamo de la arcada y pasada de moda masonería, de la cual ya solo se acuerdan, aparte el sabor artístico, los monomaniacos de esa cuerda, digno pendant de los otros monomaniacos, los rojos, que con la obsesión de los jesuitas viven en tal zozobra imaginativa, que los acusaban hace poco de

tenor oculta á la gran celebridad nacional, á la Cecilia.

## El Rey á Ferrol

### Preparativos

Ayer se recibió un telegrama en la Capitania general del departamento ordenando que el crucero acorazado Carlos V esté listo para desempeñar una comisión.

Parece que esta orden obedezca á que el citado buque de guerra tiene que ir á San Sebastián, desde donde convoyará á su majestad en su viaje al Ferrol.

El Carlos V se halla listo para zarpar al primer aviso.

Con motivo de la próxima visita del Rey al Ferrol, estos días vienen haciendo ejercicios las tripulaciones del Carlos V, Nancía, Asturias, Cisneros, Doña María de Molina y Audaz.

La brigada torpedista del departamento del Ferrol volverá á armarse para efectuar ejercicios de torpedos uno de los días en que permanezca el Rey en aquel departamento.

En el dique de la Campana del Arsenal del Ferrol se están haciendo varias obras para recibir al acorazado Pelayo.

Se dice que los aspirantes de la Escuela Naval no harán uso de vacaciones hasta después que el Rey visite la fragata Asturias y haga entrega de la bandera ofrecida por S.M. en las fiestas de la Jura.

La bandera no será morada como se había dicho, sino de los colores nacionales.

## Cosas de la calle

### Santa Margarita

Sujeto apodado Canillas hirió puñalada burro propiedad Manuea Valeiras, que esta llevaba rozal.

Benedicencia de don Enrique Campos que acompañaba Canillas.

Este hoyó.

Herida burro pronóstico reservado.

Manuel Pardo y Alvaro Sobrido rifaron cuestiones tributación alcohol, yéndose á las manos.

Transientes opinaban no debieran irse manos, sino irse á otra parte...

### Cañón Grande

Jesús Montero Tojo matará escrupulosamente ayer mañana á Fulgencio Rodríguez Fidalgo por negarse á facilitarle churros, con especio prexer o no pagábaselos. Gozaba indignada proceder churrero suscribirá protesta contra conducta.

### Riazor

Chicos Vicente Rodríguez Hermida y Emilio Chamorro González, volcaron caseta baños desrozando cubierta.

Espectador comentaba hecho diciendo diablo es mejor persona que chicos, pues limitase distraer ocos espantando moscas con rabo.

## COMENTARIO DEL DIA

### La hidrofobia

Los periódicos de Madrid nos traen una nueva que hace poner carne de gallina á todo el que piense cinco minutos en ello.

Un perro rabioso mordió á once personas, que se sepa, las cuales fueron al Instituto de la calle de Rosales para comerse el tratamiento antirrábico, manifestando que había otras siete personas mordidas que no reclamaron los auxilios de la ciencia. Tal vez se fué en manos de curanderos que con palabras los libran de la terrible enfermedad.

Es tristísimo que en una capital como Madrid haya perros que rabien y personas

que los dejen marochar tranquilamente para hacer un destroz semejante.

Pase que esto suceda en el campo, porque al fin el perro es necesario y nadie se preocupa de que es ó bueno ó malo; pero en un sitio en que el perro es cosa de lujo debe cuidarse de que esté bueno y adoptar medidas de precaución de las que constantemente ordenan las autoridades.

Cosa triste es tener que perseguir á un animal tan simpático y tan manso como el perro, pero la defensa social así lo exige.

Ante un suceso como el de Madrid no hay con emplazamiento posible.

Estamos en plena canícula y se imponen medidas rigurosas contra los perros y contra los dueños, que ordinariamente, por una conmiseración ridícula y punible, son los causantes de un mal de tan extraordinaria gravedad.

## DE SOCIEDAD

Salió para Santiago la distinguida esposa de nuestro querido amigo el bizarro coronel Sr. Elola.

Reresó ayer de Paris D. Joaquín Astray Canada.

Procedente de Lausanne hállase en esta capital D. Demetrio Salorio.

Encuétrase en la Coruña el diputado á Cortes y ex fiscal de lo Contencioso D. Senén Canido.

Ayer hubo una espléndida comida en el Pazo de Ayan, propiedad de los señores de Torres Tiboada, á la que asistieron entre otras personas distinguidas, los señores de Bormúdez de Castro y las señoritas de Albiaga.

Dentro de muy pocos días se celebrará la boda de la hermosa señorita Mercedes Estrada y el distinguido oficial de Artillería Sr. Prendes, quien se encuentra ya entre nosotros.

## ...Y POCAS NUECES

¡Ten a barcol por fin caud! Da ces palabra que nvo un arcan n e se escapan de los labios de nuestros hombres de cosa al ver aumentada con el Trier, la lista de los buques que han rentado tributo á las rocas engañadas por la brétema.

Porque hay que reconocerlo. Somos ladroncillos; gracias á Dios, aunque nos es á mal el decirlo. Sabe Dios el disgusto que es al pasando á estas horas los de Corrubedo, Baldayo y otros lugares que tenían perfecto derecho al Trier, el cual tuvo la mala ocurrencia de venir á meterse en un sitio donde no se entiende de esas cosas y donde hasta la fecha no se había quedado ninguno.

Hay que decir, en honor de la verdad, que no es solo en estas cosas donde se raquea á los buques naufragos. En todo el mundo conocido, cuando un barco embarranca, la gente se precipita al abordaje, y en algunos puntos no se andan con tonterías y despañan á los tripulantes y pasajeros que tratan de oponerse á la recolección.

Aquí no se llega á cometer excesos de esa naturaleza: cada uno coge buenamente lo que puede sin meterse con nadie.

Lo que ellos dicen — O que bota o mar e de Dios — y casi, casi tienen razón.

Cuando el naufragio del Nantes hubo lio y muy gordo. Los paisanos iban á cumplir con el precepto, y al decirles el cura que tenían que resucitar lo cojido del mar, contestaron rotundamente que no. — Para eso e mellor non ir á o mar.

Y hablaban tranquilamente de ir al saque como de la cosa más natural; era una de tantas clases de pesca.

— F. uno glevas palangres?

— Non, haxe vou á o barco.

Y la cosa llegó á tener importancia. Después del naufragio del Priam se inundaron las aldeas de una tela azul, que estaba destinada para hacer calzones de chino y se empleó en sayas y delantales. El Nantes

produjo una gran cosecha de volas y de bebidas.

Ahora... una miseria. ¿Es porque vamos adelantando ó porque está más vigilado el Trier? Sea por lo que sea la cosa no produce y sólo se venden por ahí algunas zarandajas. Unos cuantos juguetes y algunos pares de calcetines.

— ¡E para eso tanto falar!

## De Gallela

Un periódico de Lago publica un misterioso suceso diciendo que algunos individuos del cuerpo de policía urbana han presentado á aquel Juzgado una querrela que ha dado lugar á muchos comentarios.

Ha llegado á Mondariz el ministro de Gracia y Justicia Sr. Montaña, acompañado de su señora é hijos.

El blakrot es á cansancio grandes estragos en los fondos de la comarca de Tuy. La terrible epidemia empezó atacando algunas clases de viña, pero ahora se propaga á las demás de una man ra alarmante.

Estos días se ha dado muerte en Tuy á varios porros hidrófobos.

Un diario de Lago pide por centésima vez que se gestione el establecimiento de un hilo telegráfico directo entre aquella ciudad y Madrid.

## LAS FIESTAS DEL APOSTOL

Santiago, 20 Julio.

### Alcance postal

El marqués de Comillas está siendo obsequiado por todos los prelados.

La marquesa, en su posesión, ocupaba ayer, rodeada de muchas damas, una de las tribunas en el Congreso caótico.

También concurrieron el Sr. Ordi y Lara, el rector de La Correspondencia de España Sr. Simón, oro de El Universo y muchos de la prensa gallega.

Llegaron ayer el arzobispo de Burgos y el obispo de Orense. Se hospedaron en el convento de San Francisco.

Consignaré un detalle curioso: Un guardia de consumos á la llegada del obispo de Vich pretendió registrar las maleas.

Por lo vis o creyó que trata sacachichón.

Hay serán obsequiados en la Casa de Beneficencia varios obispos.

Asistirá la música municipal.

Se halla aquí el distinguido tenor de Madrid Miguel Campo Hervella, que cantó en el teatro de la Comedia y en el Circolo Gallego de la Corte.

Cantará probablemente en la Basílica uno de estos días, como oferta al Apóstol.

Los integristas y carlistas dicen que no fué tan duro como se dijo el ataque del obispo de Tuy en el sermón de ayer.

¡E!, que no se consuela es porque no quiere!

Por pacto á esto publica un artículo La Gaceta de Galicia de ayer del que es autor don Horacio Pérez Pacer.

Ha caído como un bóide en todas partes.

Dice muchas verdades.

Ayer fué obsequiado el Gobernador con una serenata. Está también aquí el Sr. Otero Penedo.

Todo cuanto se diga del servicio telegráfico es poco.

Hay sólo un hilo y dos oficiales. Ayer los periodistas protestaban de que no se hubiesen cumplimentado las órdenes de refuerzo del personal.

Había doscientos telegramas sin cursar y un hombre solo para transmitir. Es el colmo del escándalo.

Los que mueren: En Orense, D. Concepción Espada.

## TRIBUNALES

Sumarios ingresados en la Secretaría de gobierno de la Audiencia el día 19 de Julio. — Carballo: sobre hurto de una tierra á Vicente Andrade Lema. — Carballo: sobre lesiones á Ramón Rodríguez Lema. — Ordenes: contra José Antonio Mantega y otro, por lesiones. — Noya: contra Juan Prats Perez, por hurto y otros. — Padron: sobre lesiones á Carmen González. — Betanzos: sobre lesiones á Ramón Pena. — Santiago: sobre lesiones á Ramón Iglesias Gómez. — Betanzos: contra Manuel García Balton y otros tres, por lesiones. — Santiago: sobre lesiones á María Gómez García.

Señalamientos para el día 20 de Julio. — SALA DE VACACIONES. — Padron: contra Concepción Eras Lorezoz, por hurto. — Licenciado Hernández.

El fiscal del Tribunal Supremo ha desistido del recurso de casación por infracción de ley que había interpuesto por infracción de esta Audiencia contra la sentencia dictada en la causa del Jazgado de la Coruña, seguida al extirpador de El Combate, D. José Casar, por injuria al clero.

La mencionada sentencia absolvía al señor Castro del delito que se le imputaba.

Bien puede el jefe de ese centro mandar perorar.

Los periodistas enviarán un telegrama colectivo protestando.

Son esperados con gran expectación los discursos de hoy de los Sres. Troncoso y Cerviño.

También el docto catedrático Sr. Oviedo leerá su trabajo acerca de la Salve, que es bueno. De éste ya me ocuparé otro día con más detenimiento.

La animación continúa predominando.

La nota en el Congreso es la unión de los católicos.

FERNÁNDEZ

## Conferencia telegráfica

SANTIAGO 21 (14:20 h)

### Misa en San Francisco

Esta mañana se celebró el santo sacrificio de la misa en la iglesia de San Francisco el obispo de Sión, P. Cardona.

Asistieron á la misa todas las fuerzas francas de servicio.

Pronunció una elocuente plática hablando de la adoración del Huevo, de los misterios de la misa y del soldado católico.

La plática agradó á la distinguida concurrencia que ocupaba el templo.

Durante la misa le ayudaron cinco sacerdotes entre ellos el cura castrense señor Andrade.

### Reconstrucción de la Guardia civil

Ha producido un efecto que no se reconozca aquí la Guardia civil cuando tanta es la aglomeración de gente.

Afortunadamente el gobernador se impuso á lo que se reconstruyesen aquí cuarteles de guardia civil, en previsión de sucesos desagradables.

### El Congreso Católico

A la sesión del Congreso ya sólo acuden hoy algunos asociados más que el día anterior.

Sin embargo, continúa advirtiéndose la desanimación señalada en la sesión de ayer

— De modo que os hago falta, maestro Juan? — dijo Luceny riendo.

— Suplico al señor conde que no lo dude...

— Cuando está ausente el señor conde, me parece que soy un cuerpo sin alma.

— Pues bien, ya me tenéis aquí!

— ¡Para mucho tiempo?

— Cre que será para siempre.

Juan Dufour demostró su alegría con varios juegos de fisonomía, y continuó:

— Entonces, el señor conde volverá á sus costumbres... el círculo, el juego, el teatro, las carreras, las cenas... en fin, la gran vida... la vida de la high life.

— Me abstendré por algún tiempo de divertirme en público... Hay que hacer ciertas concesiones á la soledad.

— El señor conde podrá, sin herir preocupaciones, recibir aquí á sus amigos ó invitarlos en la calle de Caumartin.

— A propósito de la calle de Caumartin, ¿ha dado noticias suyas la señora Stellini?

— No, señor conde; ni por carta ni por recado verbal. Como sabe que el señor conde está ocupadísimo en asuntos serios, ella espera...

— Hoy iré á comer con ella.

— La señora Stellini se alegrará mucho. No me permito juzgar á mis superiores... Me arriesgo á decir, no obstante, que creo á esa mujer dotada de un natural franco y sensible,

He podido ver que experimenta hacia el señor conde un cariño sincero y desinteresado.

— Si, es una buena muchacha.

— ¿El señor conde querrá prevenir á la señora Stellini?

— Es inútil. ¿Cuándo estará mi almuerzo?

— Son las once... Ya debe de estar dispuesto.

Si el señor conde quiere tomarse la molestia de bajar, iré á dar orden de que le sirvan.

Julio de Luceny se dirigió al comedor.

Después de la comida, que fué breve, pues comía de prisa cuando estaba solo, fuése de nuevo á su despacho para escribir varias cartas.

La presencia de Julio de Luceny en el hotel impedía á Juan Dufour una ausencia un poco larga, y por consiguiente de ir á la calle de la Faissanderie.

Era, sin embargo, indispensable que la Dama de las Esmeraldas quedase avisada.

El señor administrador subió á su aposento, y trazó en un pliego de papel estas palabras:

«El señor conde comerá esta noche en la calle de Caumartin.»

Juan Dufour.

Guardó el pliego en un sobre, y en éste escribió el nombre y las señas de Magdalena Gallier.

Hecho esto, puso la carta en el bolsillo, bajó con la cabeza descubierta, dirigiéndose

— Todo. ¿Y no tenía derecho á ello? ¡Ocho largos días sin verlo!

— Os hice avisar. Conocíais los motivos de mi ausencia.

— Es verdad. Pero soy mujer... soy débil.

¿Podía imponer silencio á los latidos de mi corazón? ¿Podía ordenarle que no sufriera?

Me parecía que no os vería más; que habíais partido para no volver ya.

— ¡Era una locura!

— Ahora lo veo; cuando vuestra presencia me tranquiliza y me hace dichosa. ¡Pero si supierais cómo temblaba! Vamos, sentaos ahí cerca de mí... muy cerca... Poned vuestras manos en las mías y dejad que os mire. ¡Hace tanto tiempo que no os he visto! Si, estáis aquí, sois vos, siempre el mismo... ¡pero cuán cambiado! Se lee el cansancio en vuestro rostro.

Vuestros ojos están tristes aun cuando se fijan en los míos. ¿Os habéis aburrido mucho, no es cierto?

— Si, mucho, más de lo que es posible imaginarse.

— En fin, ¿ha terminado todo ahora?

— Si.

— ¿Y habéis venido á Paris para no dejarlo más?

— Casi, casi.

— ¿Cómo casi? ¿Pensáis, pues, en nuevas ausencias? ¿No habíais traído á vuestra mujer á Paris?

Aguardaba sin impaciencia, segura de que el conde iría á su casa apenas pudiera.

Todos los días, bajo un nombre supuesto, enviaba á la calle de la Faissanderie á adquirir noticias de Magdalena Gallier, obteniendo siempre esta respuesta:

— El estado sigue siendo gravísimo. No se presenta ninguna mejoría.

El doctor Vernon, puesto por Celestino al corriente de todo, veía asaltado á preguntas por cuantos sabían que era médico de la Dama de las Esmeraldas.

Por toda respuesta, contentábase con mover la cabeza de arriba á abajo, arrugar el entrecejo y hacer una mueca significativa.

De esa pantomima deducían todos que la víctima del misterioso accidente iba muy mal.

Todas las mañanas Julio de Luceny desgarraba con mano febril las hojas de los periódicos, desdoblaba las hojas y buscaba en ellas el anuncio de la muerte de Magdalena.

Al no encontrarlo, empezaba á experimentar una vaga inquietud.

— Tal vez estén efectuando una información secreta... se decía.

Pero pronto se tranquilizaba, agregando:

— Nada temo... pueden buscar... no llegarán hasta mí.

Mis medidas están muy tomadas.

Por ahora el Congreso no corresponde a las esperanzas de sus iniciadores.

Discurso del Sr. Troncoso

Comienza diciendo este catadrático de la Universidad compostelana que todos los pueblos tienen economía y carácter particulares. El carácter del pueblo español es esencialmente religioso.

Hace historia y dice que durante la dominación visigoda la Iglesia y sus obispos fortalecieron el trono y le defendieron de los embates de la nobleza, y en los concilios de Toledo, acordados Trono e Iglesia dictaron las leyes fundamentales de la constitución política del pueblo godo y afirmaron la independencia del episcopado.

Con la invasión árabe y durante ocho siglos, pueblo y nobleza se unen a la Iglesia y juntos tremolan el estandarte del catolicismo enfrente del enemigo.

Más tarde, mientras en Alemania surgía Lutero y se celebraba el tratado de Westfalia protector del calvinismo, y Francia seguía esta corriente cismática, en España había un Felipe II continuador de la misión política de los Reyes Católicos, que se titulaba defensor de la fe y luchaba en Italia y Lepanto contra los turcos y hacía frente a Isabel de Inglaterra, declarándose amparador del catolicismo.

Esto prueba el carácter religioso del pueblo español, que ha vuelto la espalda al más rudo de la herejía y ha sido el que mayor número de mártires presenta a la cristiandad.

De que a esta firmeza en la fe responden las mercedes que España, y principalmente Compostela, deben al Pontificado romano.

De que siendo inmensa el campo que a la investigación presenta la religiosidad española, se limita a demostrar que los Pontífices se han unido a España cooperando a la Reconquista; recompensando los servicios prestados a la religión; fomentando la cultura nacional con el establecimiento de universidades; sacando a la concordia de ambas potestades el ejercicio de prerrogativas que corresponden al Pontificado y aliviando las angustias del Tesoro nacional.

A demás dieron los pontífices a Compostela la Catedral y la Universidad.

De arrolladas las conclusiones terminó solicitando el concurso de los presentes y pidiéndoles una fervorosa proeza de adhesión al Papa, cuyas enseñanzas iluminan el mundo, homenaje que como hombres deben por gratitud, como cristianos por la fe jurada y como españoles por seguir la tradición hidalga y lograr el engrandecimiento de la patria.

Discurso del Sr. Cerviño

En el exordio pide indulgencia al público, que no atribuya a impulsos de la vanidad la empresa ardua y difícil que va a emprender, sino al deber que impone la obediencia. E para indulgencia para el trabajo y para la persona, que no se cuida de la hermosura y el bello de la frase porque el a uno excluye las galas del buen decir y se atempera mejor a las aridesces del raciocinio. Que los tiempos son de lucha y que así como en el campo de batalla se tendría por poco avisado al militar que en lo más rudo del combate se entretuviese en examinar la belleza del arma, así también en estas cuestiones que miran en defensa de la Religión, debe atenderse a salvar los intereses de la Iglesia, seriamente amenazados, desoyendo la belleza de la frase.

Para desarrollar la tesis, ó sea «Acción que incumbe a los católicos en las presentes circunstancias para defensa de las Obediencias», sienta el discurso que, ante todo y sobre todo, deben cuidar los católicos de sostener con firmeza inquebrantable la posición legítima en que desde tiempo inmemorial se hallan las Ordenes religiosas. A éstas se deben, especialmente en España, todas las glorias científicas, artísticas y militares, las que se resguardan detalladamente.

Sienta que las Congregaciones regulares se hallan en posesión del mundo civilizado y refiere varios hechos históricos para probar la antigüedad y persistencia con que ellas han servido al progreso y a la civilización de los pueblos. Dice que es preciso emprender inmediatamente una acción que salve al mundo de las furiosas embestidas contra el error y la mentira. Cita las palabras del obispo de Nancy, el cual afirma que actualmente no hay para los católicos más que dos posturas: de rodillas para rezar y pie para combatir.

Enra luego en el cuerpo del discurso a señalar las acciones que principalmente deben ejercer los católicos para la defensa de las comunidades religiosas, y las reduce a los siguientes ex resuo: acción política, acción periodística, acción escolar universitaria, acción popular, acción social y do-

méstica de la mujer, acción del clero secular y acción jurídica ó ante los Tribunales de la nación.

Al tratar de la cuestión política y de la acción del clero secular, indicó claramente la necesidad de la unión entre los católicos a fin de conseguir el ansiado triunfo de la Iglesia en España, prescindiendo de toda cuestión política ó dinámica y únicamente para los fines de defender a la Iglesia contra los que formidablemente la combaten en el Parlamento, en el libro, en el periódico y por toda suerte de propaganda anticlerical.

Había acerca de cada una de esas acciones y termina su discurso comenando una composición poética de Ricardo Gutiérrez titulada «El Misionero», cuya principal estrofa es la siguiente:

Caigo bajo la cruz con que combato por la gloria del hombre e ornamento; y ahora, mando aseo, mando ingrato ¡escúpame en la frente!

Impresión del día

Signe la animación en las calles; se ve que los forasteros no quieren dejar piedra sin conocer.

Contra a con la alegría callejera que convierte nuestras clásicas ruinas en riachuelos humanos, la languidez del Congreso católico que sólo se anima cuando los asistentes comen en el valiente discurso del obispo de Tay, que ha dado la nota del día.

El obispo de Tay, conitendo sobre si las iras de los «negros», carlistas y clericales enragé, parece la imagen de un nuevo apóstol que predicando la verdad que siente, no teme los faros de sus conciudadanos y, gallarda y nobilmente, pone sus ideales sinceros a tal altura, que ramon en la histórica torre de nuestra vecina catedral, consueñda con piedras que manos mortales amontonaron.

FERNÁNDEZ.

LAS DESGRACIAS DE AYER

En la tarde de ayer ocurrieron dos sensibles desgracias en la calle del Socorro.

Varios niños se hallaban jugando, haciendo mover algunas piedras de mármol que allí había.

Al hacer rodar una de las piedras se lesionó gravemente en una pierna un niño apellidado Ronco, quedándole al descubierto el hueso.

Otro de los chicos apellidado Moquera se magulló dos dedos de la mano derecha. En un coche fueron conducidos los dos chicos al Hospital, donde se les hizo la primera cura.

El concurso de «Picadillo»

UNA CARTA

Señor de Picadillo: Muy señor mío: Atenta me hallaba estos días a cuanto se refiere a su interesante concurso, porque dadas las condiciones en que yo vivo me son de gran utilidad las formulas y menus que se apuntan para optar al premio.

Conocida la serie de trabajos culinarios por el distinguido «amateur» Picatoste, me animo a echar mi cuarto a espaldas y envío a usted un menú que suelo utilizar en casos de sorpresa:

Entrantes

Rábanos, pepinos, embutido de castaña y nueces.

Sopa de pan y queso rallados. Potaje de espinacas y chícharos. Huevos en salsa verde. Futuras de coracoles. Biscuio al dutez faballón. Zanahorias rellenas.

Postres

Fritos de manzana, flan, fruta y queso de tetilla.

Vino

Agua Aguardiente

Café ó té y puros del país

Su afirma, y serviento admiradora,

L. A. DELGADA.

LOS OBREROS

En la mañana de ayer se reunieron los tripulantes de traimeras, acordando que los domingos no salga ninguna embarcación a la pesca y socorrer a los metalistas y maromistas declarados en huelga, tan pronto como la sociedad quede constituida.

Acordóse también abrir una suscripción en favor de Ricardo Cuelo.

La sociedad de sastres en su reunión de ayer acordó cubrir los cargos vacantes en la junta directiva, habiendo recaído tres nombramientos en mujeres.

Acordóse socorrer a los metalistas y maromistas declarados en huelga y abrir una suscripción en favor de los obreros Fraguera y Co. etc.

LA COCINA PRACTICA

Plato del día

ALMEJAS EN SU CONCHA

Se escogen almejas del mayor tamaño posible. Se les extrae la mitad de la concha, y la otra mitad en que queda la almeja se sazona con sal, limón, perejil, pan rallado y manecoa de vacas, molido después en el horno hasta que están dorada. En el momento de servir las se rocían de nuevo con limón.

PICADILLO.

Crónica local

Aprovechando el viaje extraordinario que hizo ayer el vapor Comercio, fué mucha la gente de la Coruña que se trasladó a la inmediata ciudad departamental.

Como la mar estaba ballísima y el tiempo apacible, resultó la excursión muy agradable y animada.

Entraron de arribada en nuestro puerto dos torpederos de la marina de guerra francesa.

Vinieron con objeto de provistarse de carbón para poder continuar su viaje.

El sábado falleció en Sada D. Pedro Agra, padre del conocido industrial D. Manuel Agra, propietario de los carrojes que hacen servicio entre la Coruña y Sada.

El vecino de Vieño Santiago Rodríguez Diaz, denunció a la guardia municipal que ayer, al pasar por el Camino de la Estación, le dispararon un tiro.

La bala le perforó la solapa de la chaqueta, atravesándole después el brazo izquierdo sin haber interesado el hueso.

Fuó curado en el Hospital.

El agresor, cuyo nombre se ignora, es vecino de Somoso.

Hállanse depositadas en la casilla de la Plaza de Abastos varias herramientas de carpintero, cuya procedencia se ignora.

El vapor francés Atlantique, de la Compañía de las Mensajerías Marítimas francesas, que salió de este puerto el día 29 de Junio último, llegó felizmente al de Montevideo el día 17 del corriente, según aviso telegráfico.

El vapor Alfonso XIII, de la Compañía Transatlántica, hizo ayer escala en nuestro puerto.

Aquí tomó varios pasajeros y algunas toneladas de carga con destino a la Habana, para donde zarpó a las once de la tarde.

En junta general celebrada anoche por el Centro de dependientes de Comercio, se nombró por unanimidad la siguiente junta directiva:

Presidente, José Alcalá; vice, Juan Portas; secretario, Manuel Montesqu; vice, Santiago Pérez; tesorero, Jesús Garra; contador, Ramón Balci; bibliotecario, Enrique Gordón; vocal, Leopoldo Bianco, Manuel Ros, Francisco Fraijol y Manuel Vega.

¿Qué pectoral hay conocido que sea a la vez único y cure los catarros bronquiales, pulmonares, de la vejiga, afecciones a los riñones, (mal de piedra, arenillas) sudores nocturnos, como las FORTIS BALSAMICAS de NIMO, Farmacéutico de S. M.?

De venta en las principales Farmacias de España.

Coruña, Farmacia del Sr. Lens.

La Salud, casa de baños, Riazor. (Véase anuncio 4.ª plana).

La notaría del doctor D. Antonio Viñes se trasladó a la calle Ancha de San Andrés, núm. 30, piso 1.º

Profesora de Francés Acadé de Regar de París la señorita Gassanovas, premiada con diploma en dicha capital, y desea dar lecciones particulares a señoritas. Informes, Ancha de San Andrés, 11-1.º

La Primitiva, casa de baños, Riazor. (Véase anuncio 4.ª plana).

Tónico Oriental para el caballo. Hace crecer y sanar el caballo y extrae la espora. Cuidado con las imitaciones!

Boca fresca y aromatizada muy deliciosa.

mente se tiene con Licor del Polo, el mejor y más barato dentífrico.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio especial)

Extranjero

El Vaticano y los Estados Unidos MADRID 20 (23 h.)

Ha salido de Roma la comisión diplomática norteamericana que había ido a negociar con el Vaticano el convenio para la expulsión de los frailes españoles de Filipinas. Comentáase el hecho de que el presidente de la comisión, Mr. Taft, no se haya despedido del Papa.

Eso viene a confirmar que las relaciones del Vaticano con los Estados Unidos, son muy poco cordiales.

Revista naval en Spitzhead

MADRID 20 (23 h.)

Telegrafían de Londres que se está ultimando el plan para la revisa naval que habrá de verificarse en Spitzhead, con motivo de la coronación del Rey Eduardo.

Asistirán a esta revista la mayoría de los buques ex ranjeros que estaban dispuestos para concurrir a la revista del 28 de Junio.

Católicos y protestantes

MADRID 20 (23 h.)

En el ducado de Baden, Alemania, reina gran agitación por cuestiones de carácter religioso.

Támesse que ocurran serios choques entre católicos y protestantes.

Las autoridades adoptan grandes precauciones para evitar disturbios.

Humor de sentido

MADRID 20 (23 h.)

Desmientese el rumor que habla circular de que el Gobierno alemán se proponga instalar una estación carbonera en las Indias neerlandesas.

Enfermo ilustre

MADRID 20 (23 h.)

Comunican de Berlín que el ilustre y célebre doctor Virchow, se halla gravemente enfermo.

Su estado inspira gran inquietud.

Pánico en Salónica

MADRID 20 (23 h.)

Reina gran pánico en Salónica con motivo de los recientes terremotos.

El pánico va en aumento porque los geólogos anuncian una nueva catástrofe para mañana ó pasado.

El asesinato del rey Humberto—

Complicidad de un anarquista

MADRID 20 (23 h.)

Asegúrase en Londres que el anarquista Tonetti, que fué reducido a prisión en Italia, ha sido sometido a un minucioso registro.

Se le han encontrado documentos que prueban su complicidad en el asesinato del rey Humberto de Italia.

Desosrrillamiento de un tren

MADRID 20 (23 h.)

Dicen de París que un tren que se dirigía a Montauban ha descarrilado en la estación de Les Aubray, quedando algunos vagones destrozados.

El fogonero resultó muerto y cuatro viajeros resultaron heridos de gravedad.

Hay además otros varios heridos leves.

La corbeta «Nautilus»

MADRID 20 (23 h.)

Telegrafían del Havre que la corbeta española Nautilus zarpó anoche de aquel puerto, siguiendo su viaje de instrucción.

Los obreros

En Valencia

MADRID 20 (23 h.)

Los delegados de varias sociedades obreras de Valencia han visitado hoy al gobernador de aquella provincia para pedirle que

gestione con la Compañía Valenciana que admita el 75 por 100 de los operarios huelguistas.

La citada empresa sólo ofreció admitir a los huelguistas para cubrir las vacantes que vayan ocurriendo.

En Barcelona

MADRID 20 (23 h.)

En los centros obreros de Barcelona ha producido muy buen efecto la circular dirigida a los trabajadores de las empresas ferroviarias para que se declaren en huelga.

En Cádiz

MADRID 20 (23 h.)

Dicen de Cádiz que se considera terminada la huelga de trabajadores del campo.

La asociación de fogoneros terrestres y marítimos, reunida en asamblea, acordó protestar contra el congreso obrero reunido en Barcelona.

Proyéctase reunir en una todas las asociaciones obreras gaditanas.

Efectos de un ciclón

En el Tirol.—Tren derribado

MADRID 20 (23 h.)

Telegrafían de Viena dando cuenta de los terribles efectos del ciclón que se desencadenó sobre la región del Tirol.

El ciclón se llevó cuatrocientos metros de línea férrea, derribando un tren.

Uno de los fogoneros quedó muerto.

Casas incendiadas

MADRID 20 (23 h.)

En Kirchberol se dejaron sentir con intensidad los efectos de la tormenta.

Cayeron muchos rayos que produjeron diecisiete incendios.

Se quemaron cuarenta y tres casas.

Una fuerte granizada que sobrevino después rompió todos los cristales de las casas de la ciudad.

En Rovisse

MADRID 20 (23 h.)

El huracán derribó en Rovisse todos los santos de una iglesia, que se estaba reconstruyendo, que fueron a caer sobre la cemitiva de un en hierro que se celebraba en aquel momento.

Crónica negra

Dos puñaladas

MADRID 20 (23 h.)

En la calle de San Marcos, en esta Corte, encontráronse hoy los jóvenes Antonio Gocho y Asunción Rodríguez, que habían sostenido relaciones amorosas.

Ambos subieron a la casa núm. 17 de dicha calle, a instancias de Antonio.

Este pidió a Asunción que reanudase sus relaciones con él, a lo cual se negó la joven.

Entonces Antonio sacó una navaja y dió una puñalada a su exnovia.

Después se infirió otra a sí propio.

Ninguna de las heridas es de gravedad.

Un hundimiento.—Dos desgracias

MADRID 20 (23 h.)

A consecuencia de los temporales de estos días se desprendió en las cercanías de Olatayad un trazo de monte, lo cual ocasionó el hundimiento de dos casas.

Un individuo y su esposa quedaron sepultados entre los escombros.

Muerte de un obrero

MADRID 20 (23 h.)

Un obrero de Linares que estaba empujando un cubo al borde de una mina, cayó al fondo de ésta y quedó muerto.

Un parrioidio

MADRID 20 (23 h.)

En Copeda (Avila) un sujeto de malísima conducta tuvo una reyera con su padre y le dió muerte.

El criminal huyó.

... el mundo civilizado y refiere varios hechos históricos para probar la antigüedad y persistencia con que ellas han servido al progreso y a la civilización de los pueblos.

... de la pesca y socorrer a los metalistas y maromistas declarados en huelga, tan pronto como la sociedad quede constituida.

... de la casa que habitaba la ex-Acedera.

... de la visita en Chennevieres, el empresario de pinturas envió andamios móviles a la villa de los Plástanos y decoradores que emprendieran la obra.

... de que iba dos ó tres veces a adquirir noticias, partió.

... de que abandonaba la villa por una semana, y de que iba dos ó tres veces a adquirir noticias, partió.

... de que abandonaba la villa por una semana, y de que iba dos ó tres veces a adquirir noticias, partió.

... de que abandonaba la villa por una semana, y de que iba dos ó tres veces a adquirir noticias, partió.

... de que abandonaba la villa por una semana, y de que iba dos ó tres veces a adquirir noticias, partió.

Julio de Lucenay dió una vuelta por los Campos Eliseos para respirar el aire libre. Luego dirigióse a los boulevards por la plaza de la Concordia y la calle Real, y encaminose lentamente hacia la calle Caumartin.

Parecía estar muy preocupado; pero aun cuando no lo estuviera, no le hubiera llamado su atención un coche de alquiler parado a algunos pasos de la casa que habitaba la ex-Acedera.

Sus cortinillas, herméticamente cerradas, excitaban la curiosidad de los transeúntes y hacían sonreír a algunos.

Una mujer sospechosa ó un marido celoso—decíanse éstos.

Apenas Lucenay desapareció detrás de la puerta alejóse el coche en cuestión.

Gabriela estaba sola cuando Marieta, su doncella, le anunció la visita del conde.

Hacia algunos días que ella estaba elaborando un pan que pronto podría poner en ejecución.

¡Ah, amigo mío!—exclamó tendiendo la mano a Julio con emoción bien fingida.—¡Ya era hora! ¡X! no tenía ni fuerzas ni valor en esta sociedad! Me invadía el fastidio. ¡Ya a sucumbir de tristeza y sobre todo de ansiedad!

—El fastidio, lo comprendo—replicó Lucenay;—comprendo aun la tristeza (pero la ansiedad?... no la comprendo, ¿qué temías?

hacia la puerta del patio y dijo al portero al pasar por delante de él:

—¿Preguntan por mí, contestad que vuelvo... Voy a buscar cigarros puros... Mi provisión está agotada...

En el ángulo de la calle del Circo y del arrabal Saint-Honoré estaba parado un mozo de cuerda.

Coquelicot le dió la carta y cuarenta sueldos, diciéndole:

—¡Calle de la Faisanderie, amigo, y de prisa!

El mozo partió.

El señor administrador entró en el estanco y compró media docena de esos abominables cigarros que la administración expone con el nombre de Londres, volvió al hotel, ofreció al portero uno de los Londres, fabricados con pedruscos, y aguardó a que su amo lo llamara.

A las cinco le llamó el señor de Lucenay. —Estas cartas al correo—le dijo—Voy a salir.

—¿No ha pedido coche el señor conde?

—Prefiero salir a pie.

—¿Tiene que ordenarme algo el señor conde?

—Nada.

—Aquí están el sombrero, los guantes y el bastón del señor conde.

Sentía imperiosa necesidad de espaciarse un poco.

Pensó un instante en el artículo publicado en un gran periódico parisiense y firmado: «Unos gemelos de la orquesta», y le vino idea de exigir responsabilidad al periodista que con tanta claridad le había designado é infamado.

Pero semejante idea no hizo más que nacer y disiparse.

La reflexión hizo comprender al conde que convenía no soplar cenizas de las cuales pudiera brotar una chispa y reavivar un escándalo ya casi olvidado en ese París donde todo se olvida tan pronto.

—¡M-jor era no decir palabra y digerir la afrenta!

Después de prevenir a la señora Dauray y a Enriqueta de que abandonaba la villa por una semana, y de que iba dos ó tres veces a adquirir noticias, partió.

Advertido por telegrama, Juan Dufour dispuso el almuerzo de su amo.

Julio de Lucenay encontró al señor administrador en su pasado, con una respetuosa sonrisa en los labios.

—¿Puedo preguntar al señor conde si viene ya de hecho?...—dijo inclinándose correctamente.—¡En ausencia del señor conde, la casa está muy triste!

CRIMEN MISTERIOSO

Tres años en un pozo MADRID 20 (28 h.) Telegramas recibidos de Valladolid dicen que sigue en el mayor misterio lo del hallazgo de los restos de la joven Juana Domingo, en el pozo de la casa del médico Sr. Baeza, de aquella ciudad.

Canalejas

Una carta.—Periloso á los Tribunales MADRID 20 (28 h.) El Heraldo publica una carta del Sr. Canalejas, en la que protesta contra las odiosas calumnias que emplea El Siglo Futuro para combatir los efectos de su propaganda.

La Corte en San Sebastián

Firma del Rey MADRID 20 (28 h.) Hoy firmó el Rey los decretos siguientes: Nombraando jefe del regimiento de Reserva de Valladolid al coronel D. Bartolomé Guenduláin.

Politica

La enfermedad de Moret MADRID 20 (28 h.) El ministro de la Gobernación, Sr. Moret, ha recaído en su enfermedad. Los alcoholes MADRID 20 (28 h.) El Gobierno ocupase estos días, con gran asiduidad, en estudiar el asunto relativo á la tributación de los alcoholes.

Varias noticias

Sensible accidente MADRID 20 (28 h.) Al general Borja, que se dirigía á Reus, le ocurrió un sensible accidente. Buques de guerra MADRID 20 (28 h.) Hoy han fundeado en Cartagena, el guardacostas Vitoria, el crucero Lepanto y el torpedero Ordóñez.

Lo que dice Sagasta

MADRID 20 (28 h.) El Sr. Sagasta, interrogado por un distinguido periodista, ha hecho las siguientes declaraciones: Comenzó manifestando que quizá vaya á pasar unos días á Avila mientras dure el viaje del Rey por las provincias cantábricas.

Lastormentas

Granizo, desbordamientos é inundaciones MADRID 20 (28 h.) Telegrafían de León que el comandante del puesto de la Guardia civil de Bugar comunica que en la tarde del día 18 del corriente se ha desencadenado en aquel pueblo una horrosa tormenta.

matando á un operario é hiriendo á otros varios. La casa cuartel de la benemérita también ha sido inundada por las aguas, arrastrando la corriente los enseres y las ropas de los guardias civiles.

Crónica taurina

Novillos en Madrid MADRID 20 (28 h.) En la corrida celebrada hoy en la plaza de Madrid se lidiaron bichos de Biencinto. Dos de ellos fueron foguados. Toros en Barcelona MADRID 20 (28 h.) Los toros de Concha Sierra lidiados hoy en Barcelona resultaron buenos.

Habla Moret

MADRID 20 (28 h.) El ministro de la Gobernación Sr. Moret, ha negado que defiende el proyectado empréstito exterior. PALMA. Ultima hora

El Congreso Católico.—El discurso del Sr. Cerviño.—Comentarios.

SANTIAGO 21 (1 h.) El discurso pronunciado por el magistrado de Tay Sr. Cerviño causó gran expectación, y es calificado de importantísimo. Llegada y salida de coches

NOTAS UTILES

Indicador religioso SANTO DE HOY.—Santos Aurelio, Feliciano y Justo, mártires, y Daniel, profeta, y Santa Praxedes, virgen. Llegada y salida de trenes

EL PUERTO

Entraron ayer en el puerto el vapor María Luisa, procedente de Ribadeo con carga general, y los pailebots San Antonio y Animas, de Gijón, y Encarnación, de San Ciprián, los dos con carbón.

Tip. EL NOROESTE, Galera, 21

ANUNCIOS

LA ALEGRE GAITANA Despacho de bebidas finas al por menor SAN ANDRÉS, 166.—LA CORUÑA

AMENBDO Y HERMANO Cementos, hidráulicos, cales, yesos, azulejos, cañerías, teja, ladrillo y todo lo concerniente al ramo.

Imágenes de escultura

Para IGLESIAS, CAPILLAS Y ORATORIOS desde 30 centímetros de altura hasta dos metros. Hay todos cuantos Santos se deseen. Se reciben encargos de las imágenes que no existan en el templo, para servirlos en un plazo de veinte días.

Gonzalo Martínez

CORREDOR DE COMERCIO.—MARINA, 17 Compra y venta de papel del Estado

ACADEMIA MERCANTIL

Director: D. Joaquín M. Martínez SAN ANDRÉS, 12, PRAL.

ENSEÑANZA

teórico-práctica del Francés Hago toda clase de traducciones escritas y orales, directas é inversas.

EL BUEN GUSTO.—GALERA, 26.

HIGIA

CASA DE CIRUGIA A. REPTA CON ESTANCIA D. O. B. R. D. O. S. Propiedad del Sr. Rodríguez Martínez y C.º San Andrés, 70-1.º, 2.º y 3.º

Contra la intensidad de la luz eléctrica

Las personas que deseen conservar la vista deben usar los cristales corvato de protección periscopica, únicos recomendados por los mejores oculistas.

Teatro-circo Emilia Pardo Bazán

La Comisión directiva saca á subasta pública por el término de un mes, á contar desde la fecha, el arrendamiento de este coliseo con arreglo al pliego de condiciones que se pondrá de manifiesto en casa del señor Presidente, Cantón Grande, 15, pral.

VINOS ESPECIALES — COGNAC JEREZINO

González, Byass y Comp.ª Limt.ª SUCURSAL EN LONDRES: 110 FENCHURCH STREET, E. C.

PORTFOLIO GALICIA

Se puso á la venta en toda España el 9.º cuaderno de esta nueva é interesante publicación ilustrada.

Precio, 60 ets.

Editores: VIUDA DE FERRER É HIJO, REAL, 61 — LA CORUÑA

HERNIAS (QUEBRADURAS)

Deviaciones de la columna vertebral torceduras de piernas, prolapso de la matriz, etc. etc. Llegará á la Coruña el director técnico del gabinete de oropedia moderna de la calle de Fuencarral, núm. 29, de Madrid, y recibirá los días 21 y 23 de Julio en el Hotel Froccarrilana y en Santiago los días 24, 25, 26 y 27 en el Hotel Oriental, de once á una de la mañana y de tres á seis de la tarde á cuantas personas sufran dichos padecimientos y estén cansadas de gastar inútilmente su dinero en costosos é inútiles aparatos.

Subasta

D. Antonio Couceiro Vales, presidente del consejo de familia formado para vigilar la tutela de los menores D.º Conxelo, de la Emilia, D. Ramón, D. José, D.º Guadalupe y D. Manuel Vales. Hago saber: Que por acuerdo de dicho consejo á solicitud del tutor D. Emilio García García se saca á pública subasta el inmueble sito en el Riego de Agua, núm. 88, de la propiedad de dichos señores.

DANIEL COUCEIRO.—Trasladó su taller de sestería al Riego de Agua, núm. 50, primer piso.

El Rey á 0,10 (fotografía) 4,25 (fotografía 80 X 55) Sellos de me al por la hora á 1 peseta Tinta á 0,50 cuartillo Tinteros á 6 pesetas ciento

Papeles Lombardero REAL, 6

Se alquila el horno de la calle de San Francisco. En la calle Real, 18-1.º, darán razón.

Médico: Lousada Argibay: siete años practica en Hospital Santiago Consultas: particular de 10 á 12. Calle Real número 18. Farmacia del Dr. Breaña.

LOS MAESTROS DE OBRAS Y CONTRATISTAS.—Cementos, hidráulicos, cales y yesos en partidas.—Martelino Suárez.—La Coruña.

Médico Muñoz Gordero CALLE PANADERAS, 53-2.º

Almacén de harinas

Legumbres, paja y toda clase de cereales de Castilla. Especialidad en garbanzos legítimos de Fuentesada. Maíz superior de Melid, Salvador y demás despojos harineros, así como cebadas á precios sumamente reducidos. Venta exclusiva para la provincia de las acreditadas marcas de harinas El Sur, de Salamanca, y La Constancia, de Zamora. Importación y exportación de trigo y centeno al por mayor.

Joaquín de Castro SAN ANDRÉS 92.—CORUÑA

ALVARADO, oculista de Valladolid, recibe consultas de enfermedades de los ojos durante todo el mes de Julio en la Coruña, Hotel de Europa, calle S. Andrés,

